
TURNVEREIN CONCORDIA von 1864 ENGER e. V. 
IM DEUTSCHEN TURNERBUND 

     Niederschrift 

über die ordentliche Mitgliederversammlung am 18 . Juni 2023 

Ort:  Versammlungsraum im Sportpark Enger, Freizeitweg 3, in 32130 Enger 
Beginn:  11.10 Uhr 
Ende:  12.55 Uhr 
Teilnehmer:  siehe Teilnehmerliste (Anlage) 
 
 
 
Tagesordnungspunkte 

 
 
1.   Eröffnung und Begrüßung 

 
Der 1. Vorsitzende Gerhard Feldmann eröffnet um 11.10 Uhr die Mitgliederversammlung 
und begrüßt alle Erschienenen. Mit dem besonderen Hinweis auf die Informationen auf 
der Homepage des Vereins im Internet stellt er die ordnungsgemäße und fristgerechte  
Einladung zur Mitgliederversammlung und die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 
Anträge zur Tagesordnung liegen vor. 
Anschließend wird der verstorbenen Vereinsmitglieder gedacht, stellvertretend dafür Gerold 
Johannes. 
 
 

2.   Genehmigung der Niederschrift der ordentlichen Mitgliederversammlung vom  23.06.2022. 

Die Niederschrift der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 23. Juni 2023 ist für alle 
Mitglieder auf der Internetseite - www.tvc-enger.de/derVerein/Vorstand/JHV - zur 
Einsichtnahme zur Verfügung gestellt worden. Sie konnte auch zu den Geschäftszeiten in der 
Geschäftsstelle eingesehen werden. Dies voraus geschickt, wurde die Niederschrift, ohne sie 
zu verlesen, zur Aussprache und Abstimmung gestellt. Unter Verzicht auf eine weitere 
Aussprache wird die Niederschrift ohne Gegenstimme durch die Versammlung genehmigt. 
Anlagen: Einladung, Teilnehmerliste, Kassenbericht, Ehrungen, Abschluss Haushaltsplan 
2022,  Vorschlag Haushaltsplan 2023, 
 
 

3.    Berichte der Abteilungen 
 

Gerhard Feldmann bittet die anwesenden Abteilungsleiter/innen bzw. deren Stellvertreter/innen, 

Bericht zu erstatten und einen Ausblick zu geben. 

 
Für die Abteilungen 
 

Badminton 
 

Thomas Meyer (für Peter Doits), reger Übungsbetrieb, mehrere 
Übungsgruppen, kein Wettkampfbetrieb 



Basketball Gerhard Feldmann (für Daniel Ußling), umfänglicher Übungsbetrieb, 
wegen Referendariat des Übungsleiters Übungsbetrieb nur Freitags, 
stabile Teilnehmerzahl 

Handball 
 

Mitja Hildebrand, weibl. D-Jugend Kreismeister im Handballbezirk Bi-
Hf, männl. A-Jugend Staffelsieger, insgesamt 10 Mannschaften im 
Ligabetrieb gemeldet, davon drei Herren-MS in Kreisliga A und B, 
allgemeines und fortlaufendes Problem Übungsleitermangel, 
Ankündigungen: Handballcamp mit dem THW Kiel vom 31.7 – 4.8.23 
in Enger, Tag der offenen Tür am 19.8.23 in Enger, Vorschläge: 
Einrichtung eines Kioskstandes bei Veranstaltungen, Anhebung der 
Übungsleiterpauschale, Anhebung des Mitgliederbeitrages,    

Judo Gerhard Feldmann (für Dennis Kaiser), erfolgreiche Wiederaufnahme 
des Übungsbetriebes nach Corona Beschränkungen, reger Zulauf im 
Jugendbereich, gute Nachwuchsarbeit, Ausbildung und Einsatz der 
Übungsleiter als Wettkampfschiedsrichter 

Lauftreff 
 

Wilfried Kahlert , Übungsbetrieb wieder auf Vor-Corona Niveau, 
Teilnahme an diversen Wettkämpfen (u.a. Hermannslauf, Triathlon, 
Rennsteiglauf, Supermarathon), Radsportgruppe, zahlreiche 
Teilnehmer, Teilnahme an Radtouristikfahrten, Radfahrertreff: Dienstag 
18.30 Uhr, Samstag 10 Uhr, Strecke ca. 50-60 KM, Wunsch nach 
weiteren Schlüsseln/Transpondern zum Zugang zu sanitären Anlagen 
der Grundschule, sanitäre Anlagen sind verbessert, 

Volleyball 
 

Carsten Petersen (für Jürgen Pott), Jugendbereich: zwei 
Mannschaften weibl.  Jugend (15 – 18 Jahre) , Wettkampfbetrieb als 
Blockturnier mit Spiel und Schiedsrichteraufgaben in gemischten 
Spielgruppen A und B Jugend, Unterstützung der Eltern nötig, Wunsch 
nach neuen Netzen,  allgemeines und fortlaufendes Problem 
Übungsleitermangel 
Hobbygruppe: Übungsbetrieb (männl/weibl 20-60 Jahre) Montag 20 
Uhr, ca. 40-50 Aktive, guter Zulauf,   

Schwimmen 
 

Gerhard Feldmann (für Oliver Held, neuer Abteilungsleiter), Übungs- 
und Wettkampfbetrieb erfolgreich wiederaufgenommen, zahlreiche 
Neuanmeldungen, 

Tennis 
 

Jürgen Staar (1. Vorsitzender), Dirk Hacker (2. Vorsitzender), Michael 
Wöbker (Kassierer), Tag der offenen Tür erfolgreich durchgeführt, 
neue Mitglieder geworben, Spielbetrieb mit 11 
Erwachsenenmannschaften und 5 Jugendmannschaften, 
Sportstättenerneuerung: Aufträge vergeben, Beginn der Arbeiten zum 
4.10.23, Plan: Saisonstart 2024 auf erneuerter Anlage, 
Finanzen: Anhebung der Beiträge, Anpassung der Vergütungen, 
Veranstaltung: „TVC goes Halle“, Besuch des Tennisturniers in Halle 

Turnen Jennifer Kapiza, Nachwuchsgruppe mit regem Zugang, kein 
Wettkampfbetrieb, 
Maren Pilgrim, Leistungsgruppe mit stabiler Teilnehmerzahl, 4 
Mannschaften im Wettkampfbetrieb auf Bezirksebene 
Wunsch nach Anhebung der Übungsleiterpauschale, Anhebung des 
Mitgliederbeitrages,   
allgemeines und fortlaufendes Problem Übungsleitermangel 
Gerd Feldmann – Würdigung der Arbeit der Turngruppen und der 
Übungsleiter/innen, Wunsch nach einer festen Turngeräte-Halle 
Breitensportbereich mit insg. 28 Gruppen (18 Kinder- und 
Jugendgruppen, 10 Seniorengruppen) 



Planung: Neustrukturierung der Turnabteilung mit selbständiger 
Leitung der Abteilungen durch Abteilungsleiter/innen 

 

 

4. Bericht des Vorstandes 
 

Gerhard Feldmann bedankt sich in seinem Jahresbericht 2022 bei den Übungsleitern/innen, 
Helfern/innen und Mitarbeitern/innen, die den Verein vor allen Dingen in der  außerordentlich 
belastenden Zeit der  Coronar-Beschränkungen unterstützt haben. Ein besonderer Dank gilt dem 
scheidenden Kassierer Hans Joachim Wilke. In seinem Ausblick für 2023 spricht Gerhard 
Feldmann u. a. die geplante Erneuerung der Tennisanlage und  die Maßnahmen zur weiteren 
Digitalisierung des Vereinssports an. Besonders betont er die notwendigen Änderungen im 
Vorstand mit der Aufforderung neue und junge Leute in die Vorstandsarbeit aufzunehmen. 
 

Eine Aussprache zu den Berichten durch die Versammlung wird nicht gewünscht. In der 
folgenden Abstimmung werden die Berichte ohne Gegenstimme genehmigt 

 

 

5. Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer 
 

Der Kassenwart Hans Joachim Wilke stellt den Kassenbericht 2022 (siehe Anhang) vor 
und stellt ihn zur Aussprache. Nach Verrechnung der Einnahmen mit allen 
Verbindlichkeiten des Vereins kann er in 2022 auf einen bereinigten Überschuss von 
3.789,06 € verweisen. Die Frage nach der Gemeinnützigkeit angesichts des hohen 
Vermögensstandes rechtfertigt Gerhard Feldmann unter anderem damit, dass es einen 
erheblichen Sanierungsbedarf am Tennis- und Vereinsheims und der 
Tennisaußenanlage gebe, und bereits in den Vorjahren  Rücklagen für aus Sicht der 
Teilnehmer*innen der Mitgliederversammlungen benötigte Sportstätten gebe.  
 

Die Kassenprüfung wurde von Jürgen Pott und Berthold Dessin durchgeführt. Mit der Bemerkung 
auf den hohen Vermögensstand des Vereins dies doch zur Nutzung des Übungsbetriebes und 
zur Anhebung der Übungsleiterpauschale zu nutzen, bestätigt Berthold Dessin dem Kassenwart 
eine vollständige und vorbildliche Kassenführung. (s. Bericht der Kassenprüfer). 
 
 

7.   Entlastung des Vorstandes (vorgezogener Tagesordnungspunkt) 
 
 Unter Bezugnahme auf ihren soeben erteilten Bericht beantragt der Kassenprüfer 

Berthold Dessin die Entlastung des Kassenwarts und des Vorstandes für die  2022 
geleistete Geschäftsführung. Die Entlastung des Vorstandes erfolgte durch die 
Mitgliederversammlung ohne Gegenstimme. 

 
 
6. Ehrungen (nachgetragener Tagesordnungspunkt) 
 

Der Vorstand ehrt die anwesenden Mitglieder für 20 Jahre und 40 Jahre  Mitgliedschaft im Verein 
und zeichnet sie aus, darunter Carsten Petersen für 40 Jahre , Luise Brehr und Mitja Hidebrand 
für 20 Jahre.  (weitere Namen der zu ehrenden Mitglieder in der Anlage). 
 
 
 
 
 



8.  Wahlen 

 
 Die noch amtierenden Vorstandsmitglieder scheiden hiermit aus. Klaus Korfsmeier aus dem 

Ältestenrat des Vereins übernimmt die Aufgabe des Wahlleiters zur Wahl der neuen 
Vorstandsmitglieder. Als neuer Vorsitzende des Vereins wird Gerhard Feldmann vorgeschlagen. 
Die Versammlung wählt Gerhard Feldmann einstimmig zum neuen Vorsitzenden. Gerhard 
Feldmann nimmt die Wahl an und bedankt sich für das Vertrauen, mit dem erneuten Hinweis  auf 
eine notwendige Neubesetzung des Vorstandes in naher Zukunft. Sein Appell - als junger Verein 
mit seinen jungen Mitgliedern braucht der TVC einen ebenso jungen Vorstand. 

 
 
9. Ergänzungswahlen 
  
 Klaus Korfsmeier scheidet aus dem Ältestenrat aus. Die Versammlung und der Vorstand dankt 
 ihm für seine souveräne und seriöse Arbeit im Amt.  Eine Neubesetzung wird damit nötig sein. 
 Gerhard Feldmann schlägt Klaus Korfsmeier als Ehrenmitglied vor. Die Versammlung wählt 
 Klaus Korfsmeier einstimmig zum Ehrenmitglied, er nimmt die Wahl dankend an. In den Vorstand 
 wird als 2. Vorsitzende Anne Hoffmann (in Abwesenheit) einstimmig gewählt, als 
 Geschäftsführer wird Klaus Tholen einstimmig gewählt. Für den scheidenden Kassenwart Hans 
 Joachim Wilke wird Michael Hammer vorgeschlagen und einstimmig gewählt. Alle nehmen die 
 Wahl dankend an. 
 Die anderen Abteilungs- und Spartenleiter werden in ihren Ämtern einstimmig bestätigt. 
   

 

10.   Genehmigung des Haushaltsplanes 2023 
 

Der Haushaltsplan für das Kalenderjahr 2023 wird von  Hans Joachim Wilke vorgestellt und zur 
Aussprache gestellt. Den Einnahmen von voraussichtlich 120.900,00 € stellt er Ausgaben von 
voraussichtlich insg. 136.900,00 € gegenüber. Hans Joachim Wilke ergänzt auf Nachfragen 
einzelne Posten der Ausgaben und erwähnt, dass das Kapital satzungsgemäß unter anderem für 
Sportgeräte, Sportanlagen, Personalkosten, Geschäftsbereich und Investitionsrücklagen 
verwendet wird. Durch Veränderungen im Personalbereich durch den Weggang der 
Vereinssportlehrerin Kathrin Konersmann und neuer Aufteilung in den Aufgabenbereichen 
ergeben sich zwangsläufig auch Anpassungen im laufenden Haushaltsjahr. Er stellt den Plan zur 
Aussprache und zur Genehmigung. Der Haushaltsplan wird ohne Gegenstimmen genehmigt und 
ist dem Protokoll als Anlage beigefügt (s. Anlage) 

 
 
11.   Anträge 

 
Nele Bergmeier stellt den Antrag (schriftlich) zur allg. Anhebung der Übungsleiterentgelte. Der 
Antrag wird von der Versammlung einstimmig angenommen. Nach der neuen Satzung 
entscheidet der erweiterte Vorstand (Vorstand plus Abteilungsleiter/innen) über diesen Antrag.   
 
 

12. Verschiedenes 

 
a) Die Vereinssportlehrerin Kathrin Konersmann verlässt den Verein, für ihren weiteren 
beruflichen und persönlichen Weg wünscht die Versammlung ihr alles Gute. 
 

b) Die Zugänge und die Schließanlagen zu den Sportstätten werden über Transponder geregelt. 
Neue Transponder können bei Frau Nollmann bei der Stadtverwaltung Enger von den 
Übungsleiter/innen und Abteilungsleiter/innen abgeholt werden. 



 

c) Die Nutzung der Sporthallen soll für Mannschaften im Ligabetrieb in der zweiten Hälfte der 
Schulferien möglich sein. 
  
Mit dem Ausblick auf mehr Transparenz in der Vorstandsarbeit und der angemessenen 
Neuaufstellung in der Vorstandsarbeit den sich stetig ändernden Anforderungen gegenüber 
bedankt sich Gerhard Feldmann bei den Erschienenen und schließt gegen 12.55 Uhr die Sitzung. 
 
 
Enger, 18. Juni 2023 
 
 
 
 
Gerhard Feldmann                                                         Klaus Tholen  
(1. Vorsitzender)                                                                   (Protokollführer)  


